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Aos dois dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezoito, às oito horas, na Sala dos 1 

Conselhos da UFRA, teve início a 5ª Reunião Ordinária do Conselho de Ensino Pesquisa 2 

e Extensão, tendo como pautas: I) Homologar a Resolução “ad referendum” nº 424 de 23 3 

de agosto de 2018, que aprovou o Projeto Pedagógico do Curso de Licenciatura em Letras 4 

– Língua Portuguesa, do Campus de Tomé-Açu. Processo: 17458/2018; II) Homologar a 5 

Resolução “ad referendum” nº 425 de 24 de agosto de 2018, que aprovou a inclusão da 6 

disciplina “Tecnologia do Leite e Derivados”, de caráter eletivo, na matriz curricular do 7 

Curso de Graduação de Zootecnia do Campus Belém. Processo: 19735/2018; III) 8 

Homologar a Resolução “ad referendum” nº 426 de 24 de agosto de 2018, que aprovou o 9 

Projeto Pedagógico do Curso de Licenciatura em Computação do Campus de Capitão 10 

Poço. Processo: 18881/2018; IV) Homologar a Resolução “ad referendum” nº 427 de 12 11 

de setembro de 2018, que aprovou a inclusão da disciplina eletiva “Interpretação de 12 

exames laboratoriais em Medicina Veterinária” ao Curso de Graduação em Medicina 13 

Veterinária do Campus Belém. Processo: 20167/2018; V) Aprovar o Manual de 14 

Padronização de Trabalhos Acadêmicos de Graduação e Pós-graduação da UFRA. 15 

Processo: 12224/2018; VI) Aprovar as alterações Do Regulamento de TCC do Curso de 16 

Licenciatura em Computação do Campus de Capitão Poço, de acordo com o Parecer nº 17 

39/2018/DAP. Processo: 18876/2018; VII) Aprovar a alteração de componentes 18 

curriculares na estrutura curricular do curso de Agronomia do Campus de Parauapebas. 19 

Processo: 003776/2018; VIII) O que ocorrer. Estiveram presentes os Docentes: Profª. 20 

Janae Gonçalves, Presidente em exercício do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão; 21 

Prof. Eduardo do Valle Lima, Pró-reitor de Extensão; Profª. Ruth Helena Falesi P. de 22 

Moraes Bittencourt, Pró-reitora de Ensino; Prof. Cândido Ferreira de Oliveira Neto, Pró-23 

Reitor Adjunto de Pesquisa e Desenvolvimento Tecnológico; Prof. Antônio José 24 

Figueiredo Moreira, Pró-reitor Adjunto de Assuntos Estudantis; Profª. Silvana Rossy de 25 

Brito, Pró-reitora de Planejamento e Desenvolvimento Institucional; Prof. Rodrigo 26 

Otávio Rodrigues de Melo Souza, Diretor do Instituto de Ciências Agrárias; Profª. Ruth 27 

Helena Cristo Almeida, Vice-diretora do ISARH; Profª. Maria Cristina Manno, Vice-28 

diretor do ISPA; Prof. Ebson Pereira Cândido, Diretor do Campus de Capanema; Profª. 29 

Rosana Maria do N. Luz, Vice-diretora do Campus de Parauapebas; Profª. Ticiane Lima 30 

dos Santos, Diretora do Campus de Tomé-açú; Profª. Lilian de Nazaré Santos Dias, 31 

Diretora Pró-tempore do Campus Paragominas; Prof. José Ginésio Torres Filho, Diretor 32 

Pró-tempore do ICIBE; Prof. Raimundo Thiago Lima da Silva, Diretor do Campus de 33 

Capitão Poço; Prof. Kdson Raul de Souza Lima, Coordenador do Curso de Graduação 34 

em Zootecnia; Profª. Rosália Furtado C. Souza, Coordenadora do Curso de Graduação 35 

em Engenharia de Pesca; Prof. Fábio de L. Bezerra, Coordenador do Curso de Sistema de 36 

Informação; Profª. Hilda do Rosário, Coordenadora Pró-tempore do Curso de Letras 37 

Libras; Prof. João Almiro C. Soares, Coordenador do Curso de Engenharia Cartográfica 38 

e Agrimensura; Prof. Nuno Filipe Alves Correia de Melo, Coordenador do Curso de Pós-39 
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graduação em Agricultura, e Recursos aquáticos Tropicais; Prof. Igor Guerreiro Hamoy, 40 

Coordenador do Curso de Pós-graduação em Biotecnologia Aplicada à Agropecuária; 41 

Prof. João Ubiratan Moreira dos Santos, Subcoordenador do Curso de Pós-graduação em 42 

Botânica; Profª. Aurea Izabel Aguiar Fonseca e Souza, subcoordenadora do curso de 43 

Graduação em Agronomia do Campus de Parauapebas; Prof. Bruno Zaché, 44 

subcoordenador do Curso de Graduação em Engenharia Florestal do Campus de 45 

Parauapebas; Prof. Lourival Dias Campos, Coordenador do Curso de Licenciatura em 46 

Biologia do Campus de Capanema; Prof. Pedro Daniel de Oliveira, coordenador do curso 47 

de Graduação em Agronomia do Campus de Capanema; Prof. Luís Fernando da Silva 48 

Rodrigues Filho, subcoordenadora do Curso de Bacharelado em Biologia do Campus de 49 

Capanema; Prof. Igor de Souza Gomide, subcoordenador do Curso de Graduação em 50 

Engenharia Ambiental do Campus de Capanema. Prof. Rodrigo Fraga Garvão, 51 

coordenador do Curso de Graduação em Administração do Campus de Tomé-Açu; Profª. 52 

Aline Medeiros Lima, coordenadora do Curso de Licenciatura em Biologia do Campus 53 

de Tomé-açú; Profª. Wilnália Souza Garcia, coordenadora do Curso de graduação em 54 

Ciências Contábeis do Campus de Tomé-açú; Prof. Marcelo Spitzner, coordenador do 55 

Curso de graduação em Letras com língua Portuguesa do Campus de Tomé-açú. Os 56 

Técnico-Administrativos: Sr. José Raimundo Viana; Sra. Wilza da Silveira Pinto; Sr. 57 

Ivanildo Melo Reis; Sr. Deusdedith Cruz Filho; Sra. Luma Barbalho Pontes; Sr. Cássio 58 

Rafael Costa dos Santos e o suplente Adriano Borges; Sr. Francisco José Alves Barros 59 

Firmino, Campus Parauapebas e o suplente Rafael Souza guimarães; Sra. Jéssica Amaral 60 

Bittencourt; Sr. Kermeson Neves da Silva Ferreira; Sra. Regiane de Cássia Gomes 61 

Tembra; Sr. Almir Lima do Mar; Sr. Marcelo Eduardo da Silva. Campus Capanema; Sr. 62 

Natã Britto da Silva Azevedo, Campus Capanema. Os Discentes: Eledilton Rocha Lopes, 63 

Campus Capanema; Antônio Elói da Conceição Neto, suplente Campus Capanema; 64 

Izabel Cristina Magalhães de Faria, Campus Parauapebas; Adriel dos santos Holanda, 65 

Campus Parauapebas; Carlos Junior Lopes Santana. Os Convidados: Sra. Ana Cristina 66 

Santos, Superintendente da Biblioteca da UFRA; Sra. Nilzete Ferreira Gomes, 67 

Bibliotecária do Campus Belém; Sra. Mônica Alessandra Brito, Campus Tomé-Açú; Sr. 68 

Edvar da Luz Oliveira, PARFOR; Sr. Eduardo Teixeira; Sra. Suelen de Souza Moreira. A 69 

Profª. Janae Gonçalves, Presidente em exercício do Conselho de Ensino, Pesquisa e 70 

Extensão, iniciou a 5ª reunião ordinária do CONSEPE e colocou a ata da última reunião 71 

para aprovação, não houve manifestação e foi aprovada por unanimidade. Em seguida 72 

foi iniciado os informes, e o Conselheiro João Almiro C. Soares iniciou informando que 73 

o Curso teve nota máxima na avaliação e agradeceu a todos e ao ex-reitor também, e 74 

acrescentou a alegria de ser um Curso referencial, a palavra foi franqueada ao 75 

Conselheiro João Ubiratan Moreira dos Santos que informou que  UFRA e o Museu Emílio 76 

Goeldi aprovaram o curso de doutorado em Botânica, logo após, o coordenador geral 77 
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do PARFOR informou que estavam elaborando edital de seleção de professores internos, 78 

e encaminharam à Procuradoria Federal, e depois da avaliação dariam os trâmites 79 

necessários, de acordo com a portaria da CAPES, ainda nos informes, o Conselheiro 80 

Eduardo do Valle Lima convidou todos para participarem do primeiro Seminário sobre 81 

Curricularização na Extensão na UFRA, no dia 30 de outubro, das 14 h às 18 h; e a 82 

Presidente do CONSEPE finalizou os informes convidando todos, através do grupo de 83 

oração, a participarem do círio da UFRA, no dia 11 de outubro, às 8h saindo do portão 84 

principal, e também para a Terceira Semana de Letras da UFRA, em Tomé-Açú, de 16 a 85 

19 de outubro, e que estava acontecendo durante toda a semana o Festbúfalo no 86 

pavilhão de aulas. Em seguida a Presidente do CONSEPE sugeriu que os primeiros quatro 87 

itens fossem homologados em bloco, e todos concordaram, e a Conselheira Ruth Helena 88 

Falesi P. de Moraes Bittencourt informou que as pautas passaram por todas as 89 

instancias, e somente solicitou alteração no item dois, pois a disciplina foi encaminhada 90 

à Secretaria dos Conselhos com o nome errado, e que onde lia-se "Tecnologia dos leites 91 

derivados", leia-se "Industrialização dos leites e derivados", foi iniciada a discussão e 92 

não houve manifestação, a pauta entrou em regime de votação e foi aprovada por 93 

unanimidade os quatro primeiros pontos de pauta. Em seguida foi iniciada a 94 

apresentação do quinto ponto de pauta, e a Sra. Ana Cristina Santos se pronunciou e 95 

explicou a importância do Manual para formalização dos trabalhos acadêmicos, e que 96 

estavam atualizados de acordo com a ABNT, informou que passou por todas as 97 

Coordenações de Curso e setores necessários, e que passou também pelo Colegiado da 98 

pós-graduação, explicou que haveria treinamento nas turmas de metodologia, e 99 

franqueou a palavra à Sra. Nilzete Ferreira Gomes, que informou a necessidade da 100 

padronização, pois haviam muitos problemas, e o documento iria institucionalizar, a 101 

seguir a Conselheira Ticiane Lima dos Santos falou da importância da atualização, pois 102 

havia uma divergência com relação a ABNT, e acrescentou que o esforço foi integrado, 103 

e que Tomé-açu teve trabalhos aprovados para compor livro. Em seguida a Sra. Nilzete 104 

Ferreira Gomes informou que a biblioteca digital já estava online e pediu apoio para 105 

publicarem os trabalhos, a pauta seguiu para votação e foi aprovada por unanimidade. 106 

Em seguida foi iniciada a discussão do sexto ponto de pauta e a Conselheira Ruth Helena 107 

Falesi P. de Moraes Bittencourt informou que passou por toda tramitação, não houve 108 

manifestação, foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. Em seguida foi 109 

iniciada a discussão do sétimo ponto de pauta, e a Conselheira Rosana Maria do N. Luz 110 

explicou que passou por todos os setores necessários, que trabalhava as três cadeias de 111 

ciências dos solos, e ficaria melhor para os três docentes, a pauta entrou em votação e 112 

foi aprovada por unanimidade. Logo depois foi iniciada a discussão do ponto de pauta o 113 

que ocorrer, e a palavra foi franqueada ao Conselheiro Raimundo Thiago Lima da Silva, 114 
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que informou que discutiram em reunião de Capitão Poço o tema do fórum de 115 

Coordenadores de Graduação da UFRA, e que precisavam discutir como cada Campus 116 

poderia trabalhar com relação ao Ensino, pois Capitão Poço tinha muita dificuldade com 117 

situações corriqueiras, e que havia uma série de demandas que gostaria de discutir com 118 

todos os Campi e a PROEN, para terem maior autonomia, relatou sobre um caso de 119 

regime excepcional que solicitaram e o parecer chegou somente no último dia do 120 

semestre, e por isso não foi possível atender, e agradeceu a PROEN que atendia na 121 

medida do possível, e reforçou a necessidade de regulamentar determinadas ações, em 122 

seguida a Conselheira Ruth Helena Falesi P. de Moraes Bittencourt parabenizou o 123 

Campus de Capitão Poço por colocarem o tema, e que uma das coisas que a PROEN 124 

tentou fazer foi trazer o Fórum para eles, pois a mesma precisava dos Coordenadores 125 

de Curso, sem isso não poderia tomar determinadas decisões, e que tinha que 126 

desburocratizar algumas ações, e já fizeram com algumas , exemplificou que 127 

deliberaram uma mobilidade a pouco tempo para um aluno de Parauapebas que foi para 128 

Capitão Poço, pois o mesmo estava fazendo tratamento em Capitão Poço, explicou que 129 

possuem autonomia para algumas situações, e que caberia aos Coordenadores de curso 130 

fazer as avaliações e mandarem para a PROEN. Nada mais havendo a tratar, a Presidente 131 

do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão, Profª. Janae Gonçalves, agradeceu a 132 

presença de todos, encerrou a reunião e, eu, Bruna Fernanda Santana Couto, Secretária 133 

dos Conselhos Superiores, lavrei a presente Ata, que depois de lida, será submetida a 134 

votação pelos membros presentes na reunião subsequente. 135 


